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                Zusammenfassung
              

                  Fragestellung
                
Die Epworth Schläfrigkeitsskala (ESS) ist eine weit verbreitete Selbstbeurteilungsskala zur Messung der Einschlafneigung in 8 verschiedenen Alltagssituationen. Von der Deutschen Gesellschaft für Schlafmedizin und Schlafforschung gibt es zwar eine deutsche Version, Normdaten für diese Version fehlen aber bislang.

                  Methodik
                
Im Rahmen einer Multicenter-Studie zur Normierung eines monotonen Daueraufmerksamkeitstests füllten 239 gesunde Probanden (120 Männer, 119 Frauen) im Alter von 20–79 Jahren die deutsche Version der Epworth Schläfrigkeitsskala aus. Pro Altersdekade wurden mindestens 20 Personen pro Geschlecht getestet, nur in der Altersgruppe der 70–79-Jährigen war die Anzahl geringer (16 Männer und 10 Frauen). Die Probanden wurden mit dem Pittsburgh Schlafqualitäts-Index und dem Landecker Inventar für Schlafstörungen auf Schlafstörungen untersucht, Depression und Angst wurden mit Selbstbeurteilungsskalen von Zung erhoben. Als Ausschlusskriterien galten aktuelle Schlafstörungen, Schichtarbeit, unregelmäßige Schlaf-Wach-Rhythmen, chronische Erkrankungen, die Einnahme ZNS-aktiver Substanzen sowie exzessiver Kaffee- und/oder Nikotinkonsum.

                  Ergebnisse
                
Die statistische Auswertung zeigte keinen Unterschied zwischen den Altersgruppen und den Geschlechtern. Der Gesamtwert der ESS für die Gesamtgruppe betrug 6.6±3.5 (SD).

                  Schlussfolgerung
                
85 % der Probanden erzielten einen Gesamtwert <10, was dem empfohlenen Cut-Off-Wert anderer Studien zu gesunden Probanden entspricht.



                Summary
              

                  Study objective
                
The Epworth Sleepiness Scale (ESS) is a widespread, self-administered questionnaire to measure the tendency to fall asleep in 8 different activities of daily life. A German version of the scale is provided by the German Sleep Research Society, but normative data for this version are lacking.

                  Methods
                
Within the context of a multicenter study aiming at collecting normative data on a monotonous sustained attention test, 239 healthy subjects (120 males, 119 females) aged between 20 to 79 years completed the German Version of the Epworth Sleepiness Scale. At least 20 subjects from each age decade and gender were tested; only in the group of 70 to 79 years of age was the sample size smaller (16 males and 10 females). All subjects were screened for sleep disorders by the Pittsburgh Sleep Quality Index and the Landecker Sleep Disorders Inventory and for depression and anxiety by the Zung self-rating scales. Exclusion criteria comprised the presence of sleep disorders, shift-work, irregular sleep-wake patterns and chronic illness as well as the use of CNS active substances, and excessive caffeine or nicotine consumption.

                  Results
                
Statistical analysis revealed no differences between age and gender groups. The ESS total score for all subjects was 6.6±3.5 (SD).

                  Conclusions
                
85% of subjects scored <11,which corresponds to the recommended cut-off score of other studies in healthy subjects.
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